

Está situada a los $112^{\circ} 42'$ de latitud y $47^{\circ} 26'$ long^d
Salpan.

Patrón — Santiago apostol.

Fue fundada por cinco religiosos fernandinos en la
margen izquierda del río, a $20^{\circ} 54' 17''$ de lat N
y $0^{\circ} 16' 24''$ long O de México.

701 mts sobre el nivel del Mar y 1030 bajo
Guanajuato.

El acueducto hecho por Fr Junípero Serra, desde el
arroyo del aguacate a la plaza 752 metros.

El puente colgante que está sobre el río se es-
tructuró en 1891 a moción del Gral D. Rafael Olvera.
El V. Fr Pedro Pérez de Mexquita fundó como presidente estas
misiones en 1744 y Fr Junípero Serra vino en 1750
y edificó la iglesia en ciéte años.

Las misiones de Landa, Filaco, Guanocobt, Conca y
esta, fueron entregadas al clero secular en 1770.

La capilla del Santo entierro se concluyó en 1768
y su reparación en 1895.

En esta parroquia hay establecidas las ar-
tiaciones siguientes: Hijas de María — Vela perpetua
Propagación de la fe — Sor d. José.

Arroyo de los.

Está a los $21^{\circ} 17'$ lat N y $0^{\circ} 28' 36''$ long
Oeste de México.

Los bienes y tierras de la Misión de Conca a la
que pertenecía, fueron entregados por los P.P. misioneros
fernandinos en 16 de Noviembre de 1770 a D. Vicente

1776

Posada comisionado al efecto por el Sr. Virrey mar-
qués de Croix. Los D.P. fueron Fr José García, Fr
Antonio González, Fr Juan^c Samaniego.

Esta vicaría estuvo primero en Conca; pero
el año de 1833 así se acabó el pueblo con el
cólera, y se trasladó a Arroyo seco.

El primer libro del archivo, el cual es de Bau-
tismos tiene fecha 1795.

Landa — Tiene el mismo origen de Sal-
pan. — Situación: $20^{\circ} 54' 17''$ lat N y $0^{\circ} 5' 2''$
long O de México

Su altura sobre el nivel del mar es: 1460 mts.
El P. D. Tomás Domingo Moreno, visitó esta parroquia
el 24 de Octubre de 1780 por el Hno. Sr. Haro
y Peralta.

El archivo de esta parroquia se incendió en
1º de Febrero de 1774.

Filaco:

Se fundó esta misión separándola de la doc-
trina de Tilitla en Mayo 6 de 1744. Los primeros
P.P. fueron Fr Juan Escudero y Mariano José de
Harfan

Gaucillo: — Se fundó con el nombre de villa
Sra del Mar de Herrera el 17 de Febrero de 1755

Los pobladores fueron 44 entre ellos D. Cristóbal
Mar.

Cuando se fundó, era comisario Fr Pedro Pérez de
Mexquita y presidente de las misiones de Sierra

1833

1795

1780

1774

1744

1755

gorda Fr. Jenipero Serra, Ministro de la misión de Talyan Fr. Juan ^{co} Palou y ministro de la de Landa Fr. José Campos. Todos fernandinos de México.

Soriano,

1895

El templo nuevo ^{nuestro} fué hecho en su mayor parte por el Fr. Cura ~~(Fr. D. José M. Gómez)~~ y se dijo la primera misa por el Ilmo. Fr. Dr. D. Rafael Garibay Camacho el de 1895 estando en la visita. Este templo no tuvo benefactor especial, pues fué hecho con las limosnas de los devotos peregrinos q anualmente visitan esta imagen. El Fr. D. Juan Mota no fué benefactor singular como muchos eran, sino q díó algunas veces pequeñas cantidades q prestó dinero para razas, pero todo se le pagó. (Estos datos me los díó el mismo Fr. Cura citado el 5 de Mayo de 1895 estando posado en la casa del capellán de la Merced, junto al templo, con motivo de estar medicinándose.)

La casa de ejercicios que hay en este pueblo, la, hizo el mismo Fr. Cura desde sus cimientos con fondos de una lotería de 10,000 \$ que se sacó.

Aunque la inscripción q existe en el camarín del templo dice q la imagen permaneció algún tiempo bajo las ruinas del templo incendiado por los indios en Maconi, nos inclinamos a creer q como dice otra tra-

dición de los antiguos de aquel lugar, q es: qe Maconi existió en la jurisdicción del Doctor; qe allí los indios incendiaron el templo donde estaba esta imagen de los Dolores traída por los P.P. misioneros; pero qe colocada la imagen en un nicho abierto en la pared, muy probable es qe al caér el techo haya quedado la imagen en aquel nicho, conservándose entre las ruinas incoloreo por razón del nicho, pero si pollinizada por las llamas quienes sin duda pudieron consumirla.

Habido aniversario en qe se reunen de limosnas hasta \$ 2,000.00 q dos mil pesos y cerca de 100 @ de cera labrada.

Aquí se fundó el colegio de S. Francisco Xavier amanera de Seminario para eclesiásticos, y el colegio de S. Ignacio para abogados, ingenieros etc. Despues se refundieron (cuando la expatriación de los jesuitas) los dos en el de S. Ignacio (Allí estudiaron los hoy canónigos Rosas González, q Fizuerca) permaneciendo así hasta las leyes de Reforma en qe el gobierno se apoderó de él y fundó allí el colegio civil ^{de} del Estado.

El 6 de Junio de 1895 falleció ^{de diabetes} en México, el Dr. D. Vicente Licea, qe fué quien embalsamó el cadáver de Maximiliano en 1867 y quien hizo la extracción de la bala de la mejilla de Miramon y lo entregó a los republicanos.

Parroquia

1895
Sito.

1867

Santa Clara El corazón de Maximiliano que el Dr. Licea trataba
y llevaba de venderlo a muy alto precio, le fue recogido por
orden de Juárez y enterrado en Santa Clara. ("El
Tiempo" n° 3525 de fecha 8 de Junio de 95 lo dice al
dar la noticia del fallecimiento del Dr. Licea.

Conferencias. En la asamblea general habida el 8 de Diciembre
1896 de 1896 resultó segun el informe del Secretario
de ellas Lic. D. Angel Vera, que ingresaron a la ca-
ja \$ 4110, 95 y se gastaron \$ 3879-83 — El nu-
mero de socios era el de 318.

Hercules. En Febrero de 1897 se clausuraron las fábricas
1897 de Hercules y anexas y volvieron a abrirse en
del mismo año.

Concilio El Domingo 10 de Enero de 1897 fué la apertura
1897 del primer concilio provincial michoacano, presidió
el Ilmo. Sr. Arzobispo Dr. Ignacio Areiza, y asistie-
ron los Ilmos. Srs. D. Rafael Camacho de Guadalajara; D.
Tomas Baron de Leon y D. Heraclio Lopez de Sonora.

Salpan. El 29 de Marzo de 1897 a las dos de la tarde se
1897 incendió la población comenzando el fuego por el
humo de una panadería que tenía un tejado de
palma. Se quemaron mas de sesenta casas de las
mejores y se aprecia en mas de medio millón la
pérdida.

Necesitamos copiar al pie de la letra un articulo
publicado en "El Tiempo" n° 4076 de fecha 18 de
Abril de 1897.

Ilmo. Sr.
Dr. D. Rafael
Camacho.

Fué el restaurador del canto en la iglesia, y a su
fuerza de ánimo sin retroceder ante tanto ob-
stáculo, se debe que hoy ya se cante lo que debe
cantarse en la iglesia de Guadalajara, Puebla,
Guanajuato, Chilapa etc.

Veamos lo que dice "El Tiempo" de fecha 6
de Noviembre de 1895 num 3648 con motivo de
una polémica tenida con este motivo, entre
"Un sacerdote" y Alter en el mismo periódico.

El mismo Ilmo. Sr. me confirmó varias ve-
ces esto mismo, añadiéndome que el sacerdote
del chasco que con motivo del canto pasó en
Roma y del cual habla en su "Viaje a Tierra sa-
ta" fué él mismo.

Tambien me refirió que la propaganda le ha
costado ya mas de cinco mil pesos y muchos
disgustos y contrariedades.

Rescribió "El Pecador arrepentido y desengañado"
2 tomos 8° menor M.S.

Fr. Diego
Borringas.

1898
LVI 2^a pe-
niten-
ciamiento.

Seminario

El dia 14 de Junio llegaron a Veracruz los pere-
grinos en el vapor "Versalles" francés, arrmando
luego el tren para ~~Veracruz~~ Orizaba en donde per-
noctaron. El 10 llegaron a México y el 11 fué
la función de acción de gracias en la Colegiata.

El 14 martes a las cuatro de la tarde llega-
ron a Guadalajara. Estaba la estación henchida de
gente. Calculamos como de 3 a 4000 almas y unos 50
coches.